
Uniterre	  –	  Assemblée	  générale	  extraordinaire	  du	  1er	  juin	  2018	  –	  10h00	  

Bienne	  –	  Restaurant	  Romand	  

Bureau	  :	   Charles-‐Bernard	   Bolay,	   Ulrike	   Minkner,	   Rudi	   Berli,	   Michelle	   Zufferey,	   Berthe	   Darras,	   Claude	  
Mudry,	  Mathias	  Stalder,	  Vanessa	  Renfer.	  

Membres	  présents	  :	  	  

Bea	  Camara,	  Allianz	  Zürich	  
Bettina	  Scharrer,	  Uniterre	  BE	  
Reto	  Cadotsch,	  Uniterre	  GE	  
Alexis	  Corthay,	  Uniterre	  GE	  
Alfredo	  Scillaci,	  Uniterre	  GE	  
Loïc	  Bardet,	  AGORA	  
Claude	  Baehler,	  Prométerre	  
Rolf	  Lattmann,	  Uniterre	  BL	  
Annekäthi	  Schaffter,	  Uniterre	  BL/BS/SO	  
Christine	  Gerber,	  Uniterre	  JU	  
Paul	  Sautebin,	  Uniterre	  JU	  
Dylan	  Barclay,	  Uniterre	  VD	  
Eric	  Joseph,	  Uniterre	  NE	  
Philippe	  Reichenbach,	  Uniterre	  NE	  
	  
Journaliste:	  Ludovic	  Pillonel,	  pour	  l‘Agri.	  
	  
Ordre	  du	  jour	  :	  

• Accueil	  et	  bienvenue	  
• Présidence	  
• Campagne	  souveraineté	  alimentaire	  
• Etat	  des	  comptes	  
• Stratégie	  future	  
• Divers	  

	  

1. Accueil	  et	  bienvenue	  
Le	  Présidente	  Charles-‐Bernard	  Bolay	  souhaite	  la	  bienvenue	  aux	  personnes	  présentes.	  Il	  présente	  
l’ordre	  du	  jour,	  qui	  est	  accepté	  sans	  modification.	  
	  

2. Présidence	  
Charles-‐Bernard	  Bolay	  expose	  la	  situation	  actuelle,	  les	  défis	  à	  relever	  et	  la	  proposition	  faite	  par	  le	  
bureau.	   A	   la	   prochaine	   assemblée	   ordinaire,	   il	   souhaite	   donner	   sa	   démission,	   il	   faut	   donc	  
préparer	  la	  transition.	  Il	  présente	  brièvement	  les	  tâches	  qui	  incombent	  à	  ce	  poste.	  
Rudi	  Berli	  explique	  la	  proposition,	  élaborée	  par	   le	  bureau	  avec	  le	  soutien	  du	  Comité	  directeur	  :	  
Charles-‐Bernard	   Bolay	   reste	   président	   jusqu’en	   avril	   2019,	  mais	   deux	   personnes,	   Rudi	   Berli	   et	  



Ulrike	   Minkner,	   lui	   apportent	   un	   soutien	   plus	   direct,	   plus	   impliqué,	   aussi	   pour	   assurer	   la	  
pérennité	  du	  syndicat.	  Volonté	  de	  serrer	  les	  rangs.	  
Ulrike	   Minkner	   précise	   que	   cette	   proposition	   vaut	   pour	   la	   transition,	   mais	   il	   faut	   vraiment	  
trouver	  un.e	  président.e	  pour	  2019.	  
	  
Discussion	  :	  
Christine	  Gerber	  :	  il	  n’y	  a	  pas	  de	  changements	  majeurs	  avec	  cette	  proposition,	  il	  faut	  autre	  chose.	  
Paul	  Sautebin	  :	  pourquoi	  inviter	  des	  personnes	  extérieures	  en	  période	  de	  crise	  (Agora,	  USP)	  ?	  
Charles-‐Bernard	  Bolay	  explique	  qu’Agora	  et	  Prométerre	  sont	  membres.	  
Loïc	   Bardet	  :	   accepte	   de	   sortir	   pour	   la	   sérénité	   des	   débats,	   si	   nécessaire	  ;	   l’assemblée	   ne	   le	  
demande	  pas.	  
Michelle	  Zufferey	  explique	  que	  la	  charge	  de	  travail	  est	  très	  lourde	  au	  secrétariat	  et	  nécessite	  une	  
guidance	  affirmée.	  
Christine	  Gerber:	  le	  salaire	  du	  directeur	  sera-‐t-‐il	  plus	  élevé	  ?	  Non.	  
Claude	   Mudry	  :	   il	   y	   a	   eu	   beaucoup	   de	   changement,	   avec	   départs	   de	   Nicolas	   Besençon	   et	  
Valentina	  Hemmeler.	  Il	  faut	  essayer	  une	  nouvelle	  façon	  de	  travailler.	  
Alfredo	   Scilacci	  :	   il	   y	   a	   d’autres	   problèmes	   que	   la	   présidence.	   La	   solution	   proposée	   est	   une	  
direction	  collégiale.	  Pas	  besoin	  de	  débattre	  longuement.	  
Rudi	  Berli	  :	  le	  titre	  n’est	  pas	  très	  important.	  Il	  faut	  surtout	  renforcer	  la	  collaboration	  et	  la	  liaison	  
avec	  le	  bureau.	  
Alexis	  Corthay:	  c’est	  une	  question	  de	  confiance,	  les	  personnes	  qui	  travaillent	  sont	  le	  plus	  à	  même	  
de	  s’organiser	  dans	  leur	  travail.	  Pas	  besoin	  de	  s’éterniser	  sur	  le	  sujet.	  
Paul	  Sautebin:	   il	   y	  a	  beaucoup	  de	  sujets	  politiques	   importants	  à	  discuter.	   La	  présidence	  est	  un	  
«	  détail	  technique	  »	  sans	  importance.	  
Christine	  Gerber:	   propose	   de	   rester	   au	   status	   quo,	   vu	   qu’aucun	   véritable	   changement	   n’est	  
apporté.	  
	  
Deux	  propositions	  sont	  soumises	  au	  vote	  :	  
Rester	  au	  status	  quo	  :	  2	  oui	  
Nouvelle	  proposition	  :	  10	  oui,	  3	  abstentions	  
	  
! Décision	  :	   Charles-‐Bernard	   Bolay	   garde	   sa	   fonction	   de	   président	   jusqu’à	   la	   prochaine	  

Assemblée	   générale	   ordinaire,	   Rudi	   Berli	   et	   Ulrike	   Minkner	   le	   secondent	   en	   tant	   que	  
directeur-‐trice.	  

	  
3. Campagne	  Souveraineté	  alimentaire	  

	  
Mathias	  Stalder	  présente	  à	   l’aide	  d’un	  power	  point	   la	  stratégie	  de	  campagne,	   l’alliance	  pour	   la	  
SA,	  l’agenda	  prévu,	  les	  moyens	  (flyers,	  affiches,	  bâches).	  Le	  départ	  de	  la	  campagne	  est	  prévu	  en	  
août.	   On	   attend	   le	   retour	   des	   Verts	   et	   de	   connaître	   leur	   slogan	   pour	   imprimer	   la	   version	  
définitive.	  Matériel	  normalement	  prêt	  le	  11	  juin.	  
Il	  explique	   la	  stratégie	  de	  campagne	  avec	   les	  Verts,	  non	  pas	  au	  niveau	  national	  mais	  au	  niveau	  
des	  sections	  cantonales	  (à	  discuter	  dans	  chaque	  canton).	  
Rudi	  Berli:	  création	  sur	  Genève	  d’un	  comité	  Uniterre	  apolitique	  pour	  le	  2xOUI.	  



Claude	  Baehler	  :	  donne	  le	  conseil	  de	  distribuer	  les	  flyers	  plus	  tôt,	  car	  les	  gens	  votent	  très	  vite	  par	  
correspondance.	  
Michelle	  Zufferey:	  groupe	  de	  soutien	  politique	  sur	  Vaud	  
Vanessa	  Renfer:	  pas	  encore	  de	  réponse	  des	  Verts	  sur	  Neuchâtel	  ;	  PS	  approché.	  
Loïc	   Bardet	  :	   explique	   la	   position	   d’Agora	   par	   rapport	   à	   la	   liberté	   de	   vote.	   Soutien	   aux	   Verts,	  
liberté	  de	  vote	  pour	  la	  SA.	  Le	  pire	  scénario	  serait	  que	  les	  2	  initiatives	  soient	  balayées.	  Pourquoi	  la	  
liberté	  de	   vote	  ?	  Crédibilité	   vis-‐à-‐vis	  du	   retrait	   de	   l’initiative	  de	   l’USP	  et	  du	   soutien	  au	   contre-‐
projet.	   Risque	  élevé	  de	   confusion	  en	   faveur	  du	  Conseil	   fédéral.	   L’initiative	  des	  Verts	   clarifie	   la	  
lettre	  d	  de	  l’article	  104a.	  D’autres	  combats	  sont	  à	  mener	  face	  aux	  initiatives	  qui	  viennent	  après	  la	  
nôtre.	  
Paul	  Sautebin:	   les	   initiatives	   suivantes	   viennent	   de	   la	   société	   civile,	   et	   les	   paysans	   continuent	  
d’être	  piétinés	  par	  Johann	  Schneider-‐Ammann.	  Important	  de	  créer	  des	  mouvements	  sociaux,	  qui	  
vont	  au-‐delà	  de	  l’acte	  de	  voter.	  
Alfredo	  Scilacci:	  ne	  pas	  parler	  du	  passé,	  mais	  se	  tourner	  vers	  l’avenir.	  Il	  rappelle	  que	  l’AG	  de	  2014	  
a	   voté	   à	   l’unanimité	   pour	   le	   lancement	   de	   l’initiative,	   et	   qu’elle	   était	   présentée	   comme	  
complémentaire	   à	   celle	   de	   l’USP,	   celle	   des	   Verts	   et	   celle	   des	   jeunes	   socialistes.	   Il	   faut	   gagner	  
l’initiative,	  et	  la	  gagner	  au	  niveau	  local,	  avec	  des	  alliances	  avec	  des	  groupes	  locaux.	  
Reto	  Cadotsch	  :	  la	  bagarre	  n’est	  pas	  limitée	  au	  vote,	  elle	  n’est	  qu’une	  étape.	  A	  Genève	  il	  y	  a	  un	  
mouvement	   important,	  et	   l’initiative	  est	   l’occasion	  de	   lier	   les	  groupes.	  Donner	  une	   identité	  au	  
mouvement	  social.	  
Mathias	  Stalder	  :	  explique	  le	  développement,	  lent	  mais	  constant,	  d’Uniterre	  en	  CH	  alémanique,	  
naissance	  de	  sections,	  groupe	  de	  jeunes	  paysans.	  
Bettina	  Scharrer:	  regarder	  l’initiative	  au	  niveau	  national.	  La	  CH	  alémanique	  est	  en	  retard.	  
Charles-‐Bernard	  Bolay:	  la	  SA	  pose	  la	  question	  aux	  consommateurs	  de	  l’agriculture	  qu’ils	  veulent.	  
Rudi	   Berli	  :	   SA	   utile	   et	   nécessaire	   pour	   répondre	   à	   une	   question	   importante,	   économie	  
dérégulée,	   ou	   économie	   locale,	   circulaire,	   avec	   de	   nombreuses	   familles	   paysannes.	   Les	   autres	  
initiatives	  n’abordent	  pas	  ces	  questions	  sociales,	  un	  des	  volets	  du	  développement	  durable.	  
Eric	  Joseph	  :	  insiste	  sur	  le	  rôle	  d’Uniterre	  :	  un	  outil	  national	  pour	  l’agriculture	  du	  pays.	  Les	  autres	  
organisations	   devraient	   réaliser	   qu’elles	   peuvent	   se	   servir	   d’Uniterre,	   et	   qu’elles	   doivent	   nous	  
soutenir.	  
	  

4. Etat	  des	  comptes	  
	  
Claude	  Mudry	  présente	  les	  chiffres	  les	  plus	  importants.	  Possible	  de	  tenir	  jusqu’à	  la	  votation	  (sous	  
condition	  que	  certains	  employés,	  l’équivalent	  d’un	  100%,	  acceptent	  de	  diminuer	  leur	  salaire	  ou	  
de	   s’en	   passer	   2	   ou	   3	   mois),	   	   puis	   les	   cotisations	   2019	   rentreront	   mais	   ça	   ne	   résout	   pas	   le	  
problème	  majeur.	  Difficile	  d’avoir	  plus	  de	  membres	  paysans	  alors	  que	  les	  fermes	  disparaissent.	  
	  

5. Stratégie	  future	  
	  
Michelle	  Zufferey	  présente	  le	  plan	  d’actions	  pour	  les	  années	  2019-‐2020.	  Pas	  seulement	  un	  plan	  
de	  sauvetage	  pour	  l’immédiat,	  mais	  un	  plan	  sociétal.	  
	  
Court	  terme	  :	  appel	  à	  dons,	  déjà	  envoyé	  



Moyen	  terme	  :	  renforcer	  le	  socle	  de	  base,	  sécurité	  financière	  nécessaire	  comme	  pour	  n’importe	  
quelle	  organisation.	  

• Construire	  sur	  les	  acquis	  développés	  pendant	  la	  campagne,	  sur	  les	  contacts	  créés.	  Quel	  
que	  soit	   le	  résultat	   le	  23.9.,	  Uniterre	  poursuivra	  son	  travail.	  La	  société	  civile	  n’attendra	  
pas.	  La	  SA	  permet	  d’offrir	  une	  transition	  plus	  douce	  pour	  les	  paysans.	  

• Projet	  général	  :	  solidarité	  paysanne	  au	  niveau	  régional,	  cafés	  paysans,	  brigade	  paysanne,	  
commission	  jeune.	  

• Rapprochement	  nécessaire	  avec	  les	  ONG	  sous	  forme	  de	  table	  ronde	  dans	  les	  régions.	  
• Grande	  fête	  paysanne	  1x	  par	  année	  dans	  les	  régions	  également.	  
• Sensibilisations	  dans	  les	  écoles.	  
• Recherche	  du	  fonds	  pour	  le	  journal,	  le	  flyer	  et	  l’identité	  visuelle	  en	  général.	  

	  
Paul	  Sautebin:	  le	  cœur	  de	  la	  démarche	  doit	  être	  la	  solidarité.	  Dommage	  d’avoir	  loupé	  certaines	  
occasions	  de	  manifester.	  
Alexis	  Corthay:	  pose	  la	  question	  de	  la	  répartition	  des	  cotisations	  prélevées	  aux	  paysans	  et	  qui	  est	  
refusée	  à	  Uniterre.	  Repenser	   la	  distribution	  de	  cette	  manne.	  Uniterre	  a	  un	  rôle	  différend,	  mais	  
fondamental.	  
Réponse	   de	   Loïc	   Bardet	  :	   oui	   à	   cette	   complémentarité.	   La	   convention	   Agora-‐Uniterre	   est	   en	  
cours	  de	  renégociation.	  
Alexis	  Corthay:	   USP	   et	   Agora	   n’accordent	   un	   soutien	   que	   quand	   ça	   les	   arrange,	  mais	   le	   retire	  
quand	  Uniterre	  dérange.	  Il	  faut	  pourtant	  permettre	  l’expression	  de	  toutes	  les	  opinions.	  Le	  débat	  
est	   inégal	   car	   ceux	   qui	   ont	   les	  moyens	   «	  imposent	  »	   certaines	   idées.	   L’USP	   devraient	   avoir	   le	  
courage	  d’accepter	  ces	  divergences.	  Pourquoi	  ne	  pas	  laisser	  la	  base	  paysanne	  décider	  si	  Uniterre	  
a	  droit	  à	  une	  part	  de	  la	  manne	  (par	  exemple	  sous	  forme	  de	  consultation	  générale)?	  
Claude	  Baehler	  :	  la	  complémentarité	  doit	  aller	  dans	  les	  deux	  sens.	  (Référence:	  Uniterre	  opposé	  à	  
l’USP	  lors	  de	  la	  campagne	  pour	  le	  contre-‐projet	  Sécurité	  alimentaire).	  
Michelle	  Zufferey:	  une	  relation	  donnant-‐donnant	  est	  difficile	  quand	  on	  est	  dans	  le	  rôle	  du	  petit.	  
On	  a	  besoin	  d’arriver	  dans	  un	  face-‐à-‐face	  d’égal	  à	  égal,	  qui	  n’est	  possible	  que	  si	  on	  n’a	  pas	  besoin	  
de	  quémander	  de	  l’argent,	  mais	  qu’on	  a	  un	  droit	  légitime	  et	  non	  discutable	  à	  une	  base	  financière	  
vitale.	  
Claude	  Baehler	  :	  précise	  qu’il	  ne	  représente	  pas	  à	  lui	  seul	  la	  majorité,	  mais	  seulement	  les	  paysans	  
vaudois.	  
Paul	  Sautebin:	   encourage	  à	   laisser	   le	  débat	  public	   se	   faire,	   et	   rajoute	  que	   si	   on	  avait	   refusé	   la	  
sécurité	  alimentaire,	  on	  serait	  plus	  fort	  aujourd’hui	  contre	  Schneider-‐Ammann.	  
Rudi	  Berli	  :	   collaboration	  entre	  organisations	  paysannes	  est	   importante.	  On	  n’est	   pas	  d’accord	  
sur	  tout.	  On	  peut	  être	  critique	  de	  quelque	  chose,	  sans	  être	  contre.	  Ce	  que	  dit	  Paul	  est	  juste,	  le	  
problème	  est	  grave	  et	  ne	  va	  pas	  s’atténuer.	  
Loïc	   Bardet	  :	   question	   partage	   des	   cotisations.	   Les	   paysans	   ne	   sont	   pas	   obligés	   de	   payer	   les	  
cotisations	  USP	  ou	  chambres	  cantonales.	  
Philippe	  Reichenbach:	  beaucoup	  de	  barrières	   et	   de	   tracasseries	   administratives	   empêchent	   les	  
paysans	  de	  faire	  ce	  choix,	  on	  peut	  parler	  de	  cotisations	  «	  volontaires	  obligatoires	  ».	  
Alfredo	  Scillacci	  :	  le	  débat	  Infrarouge	  était	  certes	  un	  peu	  fort,	  mais	  il	  y	  a	  eu	  d’autres	  exemples	  où	  
Uniterre	  a	  souligné	  la	  complémentarité	  des	  deux	  textes.	  



Eric	  Joseph	  :	  dépression	  des	  paysans	  à	  cause	  des	  effets	  de	   la	  politique	  agricole.	  L’USP	  peut-‐elle	  
être	  d’accord	  avec	  les	  accords	  négociés	  avec	  le	  Mercosur	  alors	  qu’elle	  les	  a	  d’abord	  violemment	  
condamnés	  ?	  
	  

6. Projets	  phare	  en	  cours,	  présentés	  par	  Berthe	  Darras:	  
Lait	  équitable	  :	  fondation	  de	  la	  coopérative	  le	  20	  juin	  avec	  15-‐20	  coopérateurs,	  1	  transformateur	  
et	  2	  distributeurs.	  Recherche	  de	  fonds	  en	  cours.	  Début	  des	  ventes	  à	  fin	  2018.	  
Relance	   de	   la	   commission	   jeunes	  :	   20-‐30	   jeunes	   très	   actifs,	   plusieurs	   projets	   en	   cours	  
(sensibilisation	  dans	  les	  écoles,	  brigade	  paysanne,	  accès	  à	  la	  terre)	  
	  
Alfredo	  :	   a	   apprécié	   la	  présentation	  de	  Michelle	  ;	   Importance	  de	  gagner	   l’initiative,	  ou	  en	   tout	  
d’obtenir	  un	  beau	  score	  qui	  sera	  bénéfique	  pour	  tout	  le	  monde.	  
	  

7. Divers	  
Paul	  :	   propose	   la	   création	   d’un	   groupe	   de	   travail	   pour	   soutenir	   le	   projet	   de	   recherche	   de	  
fonds/stratégie	  19-‐21.	  
Michelle	  :	  s’engage	  à	  fournir	  le	  document	  stratégique	  dans	  les	  sections	  et	  compte	  sur	  Paul	  pour	  y	  
participer.	  
Rolf	   Lattmann	  :	   donne	   quelques	   infos	   sur	   les	   projets	   à	   Bâle,	   et	   la	   création	   d’un	   journal	   à	  
distribuer	  à	  grande	  échelle	  en	  ville.	  

	  

Charles-‐Bernard	  Bolay	  clôt	  l’assemblée	  à	  12h30.	  

	  

	  

Rédaction	  du	  PV	  :	  Vanessa	  Renfer	  

	  

	  

	  


